
HISTORIA

Nicu DUMITRAȘCU (ed.), *The Fathers on the Bible*, London-New York: Routledge-Taylor & Francis, 2022, 270 pp., 15,5 x 23,5, ISBN 978-1032209562.

En el origen de este volumen se encuentra una iniciativa de teólogos y estudiosos ortodoxos, católicos y protestantes, los cuales han creado una sociedad informal, la Ecumenical Patristic Society, que pretende reunirse cada dos años para hablar sobre los Padres y la Sagrada Escritura. Se trata de una iniciativa ecuménica, apoyada en la convicción de que tanto en la Escritura como en los Padres encontramos un precioso y firme punto de contacto.

Y, ¿por qué los Padres? A nadie se le escapa que la civilización europea, razona Dumitrașcu, está estrechamente ligada al nacimiento y la expansión del cristianismo. Hoy día, sin embargo, el fuerte movimiento secularizador, ha cambiado el centro de gravedad, que el cristianismo tiene en Dios, hacia el hombre, cosa que, tanto si se quiere admitir como si no, ha tenido unas repercusiones tremendamente negativas para la humanidad. Hemos querido cambiar el paraíso celestial por el terreno, pero esta quimera ha ocasionado incontable dolor y desconcierto a todos los niveles.

La Ecumenical Patristic Society piensa que un camino privilegiado para retomar el equilibrio perdido pasa por volver a los valores tradicionales, los surgidos en esa sociedad cristiana y, en concreto, presentes

en el pensamiento de los Padres. Estos pensadores y pastores son un ejemplo de interpretación de la Sagrada Escritura, de comprensión y transmisión del Evangelio. Pero esta labor no fue exclusivamente especulativa. Es más, en la vida y los escritos de los Padres encontramos una cercanía total entre la fe y la vida ordinaria. La suya no fue una especulación que diera la espalda al mundo. Ellos mismos procedían de todos los ambientes y hablaban a todos los hombres, buscando, junto con ellos, los senderos por los que llevar una vida verdaderamente humana, verdaderamente cristiana. Es por eso por lo que podemos encontrar en los Padres las respuestas que el mundo de hoy busca.

El pensamiento de los Padres toma como punto de partida privilegiado la Escritura. Ellos, iluminados por el Espíritu, penetraron más allá de la letra, siendo así sus obras de una ayuda inestimable para la profundización en el contenido del Evangelio y para el conocimiento de la verdad que nos transmiten. Su deseo fue siempre hacer al pueblo partícipe de esa riqueza sin cambiarla, ayudándonos a unirnos, a través de la experiencia de los hagiógrafos, con Quien está en el inicio de todo. De la Biblia sacaron la riqueza del Misterio y en ella encontraron la llamada divina dirigida

al hombre, su deificación, apoyándose también en su propia experiencia, con sinceridad, sin ignorar su propia poquedad, pero, al mismo tiempo, con una vida orante y muy pegada a las necesidades más inmediatas y concretas de quienes les rodeaban.

Este volumen contiene las conferencias que tuvieron lugar en 2018 en Rumanía, en concreto, en Bucovina, en el Monasterio Râșca, bajo el título «The Fathers on the Bible», textos a los que se suman los de algunos que no pudieron asistir al encuentro. En su conjunto, los trabajos ofrecen una panorámica de como los Padres usaron e interpretaron diversos pasajes bíblicos. Los estudios los han llevado a cabo personas de diferentes confesiones cristianas y desde diferentes perspectivas, con el fin de explorar las bases bíblicas y el impacto de su pensamiento.

Cada contribución se centra en un Padre y en un tema. McGuckin navega por el trasfondo histórico de la Carta de Atanasio a Marcelino sobre la interpretación de los Salmos y estudia su mensaje a la luz de sus fuentes (la literatura filosófica helenista y la escuela exegética de Alejandría). Lesniewski muestra cómo la tradición hesicasta se caracteriza por la relación entre la práctica de la recitación de los salmos y la condición espiritual del hombre. Laato habla sobre la centralidad del libro de Isaías en los primeros cristianos de habla latina. Scerri pone el foco en la forma en que numerosos textos patrísticos han leído la tercera tentación de Jesús según el Evangelio de Mateo. Sferlea estudia la legitimidad escriturista del lenguaje de la *ousia* en la visión de san Atanasio y Basilio de Ancira. F. Tomoioagă analiza el origen de la sexualidad humana en Gn 1,26-27 según la visión de Gregorio de Nisa. Yudin lleva a cabo una revisión de la interpretación estoica del concepto de esclavitud (Gn 25) en el pensamiento de Filón de Alejandría y

Ambrosio de Milán. Dumitrașcu ofrece un panorama sobre cómo los Padre interpretaron el diálogo entre Cristo y un oficial de alto rango (Lc 18,18-25), mostrando cómo la riqueza y el poder esclavizan al ser humano. Argarate estudia el discurso 19 del enigmático Liber Graduum, que gira en torno a la distinción no bíblica entre camino y senderos. Hällström ofrece un análisis de los principios teológicos de la formación del canon bíblico según Atanasio de Alejandría. O'Brien examina la coherencia de la metodología de exegesis bíblica de san Agustín. Roșu explora la forma en que Gregorio el Grande muestra que el Cantar de los Cantares ha de ser considerado una de las revelaciones bíblicas sobre el amor divino más antiguas. A. Tomoioagă ofrece una comprensión del ethos en los primeros discursos teológicos de Gregorio de Nacianzo. Florea estudia la hamartiología (doctrina del pecado) paulina en el pensamiento del Crisóstomo. Kopiec revisa el influjo de san Agustín en la enseñanza de Lutero sobre el matrimonio.

Como se ve, el rango y variedad de los trabajos es muy amplio y bastante ilustrativo. Se trata, por tanto, de un libro de interés para estudiosos de la patrística, para escrituristas y, en fin, para todo tipo de teólogos y de personas interesadas en profundizar en las raíces de la fe cristiana. Nicu Dumitrașcu, su editor y colaborador, es profesor de Patrología, Misión y Ecumenismo en la Facultad de Teología Ortodoxa «Episcop dr. Vasile Coman» de la Universidad de Oradea, en Rumanía. Dumitrașcu también ha publicado con Routledge un libro titulado «Basil the Great: Faith, Mission and Diplomacy in the Shaping of Christian Doctrine» (2018).

Juan Luis CABALLERO
 Universidad de Navarra
 DOI 10.15581/006.55.3.758